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ATA Nº 08/2023/CCNH 1 

Ata da oitava sessão ordinária de 2023 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas 2 

(ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às catorze horas e cinco 3 

minutos do dia dezoito de setembro de dois mil e vinte e três, de forma remota pela plataforma 4 

ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa. A sessão foi presidida por Márcia Helena 5 

Alvim, diretora em exercício do Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou 6 

com a presença dos Conselheiros: os representantes docentes titulares: Arnaldo Rodrigues dos 7 

Santos Junior, Breno Marques Gonçalves Teixeira, César Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo 8 

Almeida, Marcelo Augusto Christoffolete e Nathalia de Setta Costa. Convidados: o representante 9 

suplente Wagner Rodrigo de Souza; Alysson Fabio Ferrari, coordenador do Bacharelado em 10 

Física; Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, Carolina Bezerra Machado, Cintia Lima 11 

Crescêncio e Júlia Glaciela da Silva Oliveira, membros do Grupo de Trabalho da Licenciatura 12 

em História; Fúlvio Rieli Mendes e Luciana Zaterka. Como Apoio Administrativo participaram 13 

Lucas Almeida Nunes, Renato da Silva Correa e Priscila Nakano Arakaki. Havendo quórum 14 

legal, Márcia abriu a sessão com os Informes da Direção: 1 – Márcia informou o afastamento 15 

do diretor, Rodrigo Cunha, para dedicação à atividades de pesquisa. 2 – Novos cadastros de 16 

pesquisador colaborador – informou as solicitações de cadastro de Gabriel Macedo Eleodoro 17 

(supervisora: Cibele Biondo), João Paulo dos Santos Vieira de Alencar (supervisor: Ricardo 18 

Sawaya) e Natan Santos Brilhante (supervisora: Fabiana Rodrigues Costa Nunes) recebidas 19 

durante o período. 3 – Portaria do CCNH nº 3623/2023 - posse do ouvidor e ouvidor adjunto do 20 

ConsCCNH.– informou a publicação da portaria, que deu posse a Marcelo Christoffolete como 21 

ouvidor e a Arnaldo dos Santos Jr. como ouvidor adjunto do Conselho. 4 – Planejamento anual 22 

de oferta de disciplinas para 2024; e Planejamento da oferta de Disciplinas 2024.1 – atualizou os 23 

conselheiros sobre o processo de planejamento de oferta de disciplinas para o ano de 2024 e 24 

primeiro quadrimestre de 2024, pontuando que o resultado do planejamento anual será 25 

apresentado ao Conselho em outubro, para aprovação. 5 – Aprovação de Projetos Pedagógicos 26 

dos cursos do CCNH (Licenciatura em Ciências Biológicas).– comentou que o projeto 27 

pedagógico deste curso foi aprovado pelo ConsEPE, acrescentando que não restam mais projetos 28 

pedagógicos do CCNH a serem revisados. Parabenizou a todos pela conclusão dos trabalhos 29 

nessa parte. 6 – Relatório Técnico de Execução - Projeto "Extração do RNA do Covid-19 30 

substituindo o Trizol Reagente pelos óxidos de Grafeno: Técnica inovadora, insumos nacionais e 31 

de baixo custo." Responsável: Ana Melva C. Farfán. – comentou o relatório técnico, e Luci 32 

apresentou informações complementares. 7 – Marcia apresentou e-mail enviado pela PROGRAD 33 

na manhã do dia da sessão, contendo orientações sobre a execução das disciplinas deste terceiro 34 

quadrimestre de 2023. Destacou a proibição de realização de aulas na modalidade de ensino à 35 

distância, e que não é permitida a reposição de aulas que deixaram de ser ministradas por 36 
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docentes, sendo a reposição apenas permitida as aulas em dias de feriados, seguindo o calendário 37 

acadêmico aprovado no Consepe. Orientou que os conselheiros enviem por e-mail suas dúvidas 38 

específicas sobre o tema, para que possam ser encaminhadas à PROGRAD. Informes dos 39 

Conselheiros: não houve. Passou-se à Ordem do Dia – 1 - Atas da 7ª sessão ordinária (e de sua 40 

continuação) e da 6ª sessão extraordinária. – Não houve sugestões de revisão. Em votação, 41 

ambas as atas foram aprovadas por unanimidade. 2 - Ad referendum - prorrogação de contrato do 42 

professor visitante Willians Oswaldo Barreto Acevedo - Relatora: Marcia Alvim. – Dada a 43 

semelhança entre os temas, a presidente propôs o agrupamento dos itens 2 e 3 para apreciação, 44 

sendo acatada. 3 - Ad referendum – Prorrogação de contrato do professor visitante Sylvain Pierre 45 

Joseph Fichet - Relatora: Marcia Alvim. Marcia comentou que a direção aprovou a prorrogação 46 

de contrato dos visitantes, ante o parecer favorável da coordenação do curso. Não havendo 47 

discussões, a prorrogação de ambos os contratos foi aprovada por unanimidade. 4 - Permuta de 48 

laboratórios de pesquisa entre PROPES e CCNH - Relatora: Marcia Alvim. – A presidente 49 

solicitou a retirada de pauta, pois faltam respostas das partes envolvidas – por ser período de 50 

recesso interquadrimestres, vários docentes estão em férias. O tema foi mantido em pauta para a 51 

sessão seguinte. 5 - Resolução ConsCCNH sobre Política de afastamentos no âmbito do CCNH. 52 

– Relator: Luciano Cruz. – Breno assumiu o tema, por férias do titular, e apresentou a versão 53 

atualizada da minuta. Marcia pontuou que a Licença para Interesses Particulares – LIP deve ser 54 

retirada desta Resolução, pois será regulamentada por outra normativa. César propôs alterar o 55 

item A do Artº 1º, Parágrafo Único, trocando “participação em programa de Pós-graduação 56 

Stricto-Sensu” por realização de pesquisa e/ou missão de estudos em programa de Pós-graduação 57 

Stricto-Sensu no Brasil”. Diogo propôs trocar, no Artº 1º, “um quadrimestre” por “120 dias”. 58 

Após discussões, Renato propôs alterar a redação deste trecho para “com, pelo menos 120 dias 59 

de antecedência de seu início, desconsiderando o mês de janeiro”, sendo secundado por César, 60 

Breno, Arnaldo, Marcelo e Nathalia. Nathalia questionou o Artigo 8 – se “coordenação” seria o/a 61 

coordenador e vice, ou o colegiado. Márcia apontou que “coordenação” seria a equipe, mas 62 

concordou que há uma confusão no entendimento deste termo. Renato sugeriu colocar “grupo da 63 

Coordenação”. Cesar sugeriu citar a normativa que define o que é coordenação; Renato sugeriu 64 

incluir nos “considerandos” da resolução. Esgotada a discussão, a minuta com as alterações foi 65 

colocada em votação e aprovada por unanimidade. 6 - Ad referendum – Indicação de banca 66 

examinadora para Concurso de Professor Adjunto - Edital 077/2022 - Área Química - Subárea 67 

Eletroanalítica - Relatora: Marcia Alvim. Márcia esclareceu que esta banca havia sido aprovada 68 

pelo Conselho na sessão anterior, mas fora reprovada pela Comissão de Vagas sob o argumento 69 

de falta de equidade de gênero. Uma nova composição foi elaborada pela coordenação do 70 

Bacharelado em Química juntamente com a direção do CCNH e, buscando efetivar a realização 71 

da banca ainda em 2023, a direção aprovou ad referendum tal proposta e a encaminhou à 72 

Comissão de Vagas. Após breve discussão, em votação, a proposta de banca foi aprovada por 73 



 

 

 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Centro de Ciências Naturais e Humanas 

3 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Bloco A · Torre 3 · 6º andar · Fone: (11) 4996.7960/4996.7967 

secretariaccnh@ufabc.edu.br/administracao.ccnh@ufabc.edu.br 

unanimidade. Passou-se à pauta do Expediente: 1 – Solicitação de afastamento superior a 59 74 

dias - interessado: Wendel Andrade Alves - Relator: Marcelo A. Christoffolete. Marcelo 75 

apresentou seu relato favorável à aprovação do afastamento. Não havendo discussões, Arnaldo 76 

propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo acatado pela presidência e secundado por 77 

César. Em votação, a solicitação de afastamento foi aprovada por unanimidade. 2 – Solicitação 78 

de afastamento superior a 59 dias - interessado: Wagner Rodrigo de Souza - Relator: Diogo 79 

Burigo. Diogo apresentou seu relato favorável à aprovação do afastamento, destacando o mérito 80 

da pesquisa, o financiamento CAPES-PRINT do afastamento e os pareceres favoráveis das 81 

coordenações de curso. Propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundado por Breno. 82 

Em votação, a solicitação de afastamento foi aprovada por unanimidade. 3 – Solicitação de 83 

afastamento superior a 59 dias - interessada: Luciana Zaterka - Relator: César Ribeiro. César 84 

apresentou seu relato favorável à aprovação do afastamento, mas destacou o fato de ser uma 85 

solicitação de afastamento com duração de onze meses. Lembrou que o Conselho, em caso 86 

análogo, havia recomendado a alteração do afastamento para doze meses visando evitar a 87 

exigência de compensação dos créditos didáticos, e recomendou o ajuste da solicitação de 88 

afastamento neste sentido. Luciana acatou a recomendação. Houve uma discussão sobre a 89 

possibilidade de aprovar o afastamento nesta mesma sessão considerando que o documento 90 

precisará ser alterado. Márcia pontuou que o Conselho pode aprovar o mérito do afastamento; 91 

Renato esclareceu que a alteração da solicitação pode ser colocada como um condicionante para 92 

a tramitação do documento. Esgotada a discussão, Arnaldo propôs a elevação do tema à ordem 93 

do dia, sendo acatado pela presidência e secundado por César. Em votação, a solicitação de 94 

afastamento foi aprovada por unanimidade. 4 – Proposta de comissão julgadora para Concurso 95 

de Professor Adjunto Edital 014/2023 - Filosofia/Filosofia da Linguagem. Demandante 96 

Bacharelado em Filosofia. - Relator: Nathalia de Setta. Nathalia apresentou o relato elaborado 97 

pela colega de chapa, Fernanda, favorável à aprovação da proposta de comissão. Ressaltou a 98 

discussão sobre a obrigatoriedade do Script Lattes para a realização do concurso, mediante a 99 

nova normativa da Comissão de Vagas sobre conflito de interesses. Não havendo discussões, a 100 

presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundada por Marcelo e Arnaldo. 101 

Na ordem do dia, em votação, a proposta de comissão julgadora foi aprovada por unanimidade. 5 102 

– Análise de mérito do Termo de Cooperação entre UFABC, Delightex Pte. Ltd. e Fundação de 103 

apoio (FAPUNIFESP). Projeto: "Triagem biológica de substâncias naturais da biodiversidade 104 

brasileiras usadas para o relaxamento e bem estar." Coordenador: Fúlvio Rieli Mendes. - Relator: 105 

Breno Teixeira. Breno apresentou verbalmente seu relato favorável à aprovação do mérito do 106 

termo de cooperação, mas pontuando algumas dúvidas sobre o projeto apresentado. Fúlvio 107 

prestou os esclarecimentos solicitados. Esgotada a discussão, a presidente propôs a elevação do 108 

tema à ordem do dia, sendo secundada por Arnaldo e César. Na ordem do dia, o mérito do TCTC 109 

foi aprovado por unanimidade. Marcelo propôs inversão da pauta, considerando que a discussão 110 
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do projeto pedagógico de curso da Licenciatura em História pode levar menos tempo que os 111 

demais itens restantes, sendo secundado por Arnaldo. A área demandante do item 8 manifestou 112 

anuência à proposta. 8 – PPC da Licenciatura em História – Proponente: Mariana Sombrio. 113 

Mariana apresentou o projeto pedagógico elaborado pelo grupo de trabalho, pontuando que após 114 

a aprovação pelo Conselho do CCNH, o documento será submetido à análise da Comissão de 115 

Graduação e, em seguida, ao ConsEPE. Os conselheiros apontaram algumas dúvidas, que foram 116 

esclarecidas pelas proponentes. Profª Mariana propôs-se a enviar o restante da documentação do 117 

curso aos conselheiros para análise. Após ampla discussão, considerando o horário avançado, a 118 

presidente propôs a suspensão da sessão e o agendamento de uma continuação para a semana 119 

seguinte, sendo acatada. Pontuou que o tema será mantido em pauta, e enviado a um relator para 120 

análise. A sessão foi suspensa às dezoito horas e dezesseis minutos. 121 

_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  122 

ATA Nº 08/2023/CCNH – Continuação da sessão 123 

Ata da continuação da oitava sessão ordinária de 2023 do Conselho do Centro de Ciências 124 

Naturais e Humanas (ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às 125 

catorze horas e sete minutos do dia vinte e cinco de setembro de dois mil e vinte e três, de forma 126 

remota pela plataforma ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa. A sessão foi presidida 127 

por Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas 128 

da UFABC, e contou com a presença da vice-presidente Márcia Helena Alvim e dos 129 

Conselheiros: os representantes docentes titulares: Breno Marques Gonçalvez Teixeira, Diogo 130 

Burigo Almeida, Marcelo Augusto Christoffolete, Nathalia de Setta Costa, Renata Simões e 131 

Wagner Rodrigo de Souza; Convidados: a representante suplente Fernanda Dias da Silva; 132 

Alberto Arab, presidente da Comissão de Pesquisa - CALGP. Como Apoio Administrativo da 133 

Divisão Acadêmica do CCNH participaram Renato Correa e Priscila Nakano Arakaki. Havendo 134 

quórum legal, Rodrigo abriu a sessão com os Informes da Direção: 1. Marcia comentou sobre  135 

os Seminários do CCNH – “Curricularização da Extensão: Desafios e Possibilidades” evento 136 

organizado em conjunto pelo CCNH, PROEC e PROGRAD, que será realizado em 29 de 137 

novembro. 2. A vice-presidente solicitou a retirada do item 6 da pauta do Expediente, pois será 138 

discutida em 29 de setembro a possibilidade de a normativa sobre Licença para Assuntos 139 

Particulares ser emitida pela Reitoria. 3. Rodrigo comentou incidente que ocorreu em laboratório 140 

do 6º andar do Bloco L na semana anterior. Ante o fato, a direção pretende solicitar à Segurança 141 

do Trabalho que verifique as condições de segurança dos laboratórios de pesquisa do CCNH. 142 

Alberto apresentou mais detalhes sobre o incidente. Esgotados os Informes, seguiu-se à pauta da 143 

Ordem do Dia – 4 – Permuta de laboratórios de pesquisa entre PROPES e CCNH. – Relator: 144 

Rodrigo Cunha – Rodrigo comentou o e-mail enviado aos conselheiros com a proposta de 145 

alocação. Dado que o Conselho solicitou a anuência formal das partes envolvidas, a direção fez 146 
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este contato. A única resposta divergente foi da docente Priscila Barreto, que indicou não ser 147 

adequada sua alocação nos laboratórios 101 / 103 do Bloco Zeta. Neste ínterim, a direção tomou 148 

conhecimento de que Ana Paula Moraes passou em concurso na UNESP – Botucatu e está em 149 

vias de solicitar desligamento por posse em outro cargo inacumulável, transferindo para lá seu 150 

grupo de pesquisa. Com isso, foi proposta a alocação de Priscila para o laboratório que se tornará 151 

vago. Nathalia pontuou que é necessário consultar os professores Priscila e Matheus para 152 

verificar quem assumirá a curadoria e responsabilidade do Herbário; caso nenhum dos dois 153 

assuma, é necessário reservar a vaga deste laboratório para o docente que ingressará na vaga da 154 

Profª Ana Paula. Alberto informou que Matheus é o curador do Herbário e Priscila, a vice-155 

curadora. Esgotada a discussão, a proposta de alocação foi aprovada com uma abstenção 156 

(Marcelo, por ser parte envolvida). Passou-se à pauta do Expediente: 7 – Revisão da Resolução 157 

ConsCCNH 02/2018 - "Define critérios para alocação de docentes em gabinetes de trabalho e 158 

revoga as resoluções nº 03/2016 e nº 02/2010" – Relator: Arnaldo dos Santos Júnior. Renata 159 

apresentou o relato de seu colega contextualizando a proposta de minuta. Destacou a 160 

preocupação colocada pelo colega de que os espaços liberados com a aplicação desta nova 161 

Resolução sejam destinados aos docentes em espaços inadequados e alocados em espaços 162 

coletivos. Marcia apontou algumas necessidades de atualização do documento, e propôs levantar 163 

se os docentes alocados em sala de uso compartilhado e gabinetes provisórios teriam interesse 164 

em mudar-se. Apontou também a necessidade de contemplar o docente recém ingressante nessa 165 

normativa. Nathalia propôs classificar os tipos de alocação, do mais próximo do ideal para o 166 

menos adequado: em gabinete individual, em gabinetes provisórios, em gabinete duplo, em sala 167 

compartilhada, docentes sem sala etc.; e que os docentes na categoria menos adequada possam 168 

tentar alocação nas salas de categoria mais próxima do ideal; sendo secundada por Breno. Breno 169 

apontou a necessidade de definir melhor “espaço inadequado” usando seu caso particular como 170 

exemplo – gabinete docente adequado em São Bernardo, mas laboratório de pesquisa em Santo 171 

André – e priorizar as situações que dificultam o trabalho do docente. Rodrigo propôs definir 172 

espaços inadequados como “todos aqueles arranjados com adaptação de espaços para outras 173 

finalidades como salas de reunião, depósitos e afins”. Marcia concordou com a necessidade de 174 

categorizar o Artigo 2º; sobre o conceito de espaços inadequados, salientou que a definição é 175 

baseada na infraestrutura do espaço. Pontuou que o caso do Breno não seria um gabinete 176 

inadequado, mas uma “situação inadequada” de alocação – uma nova categoria. Renata propôs 177 

elencar os casos por ordem de prioridade – por exemplo: atribuir prioridade maior de alocação 178 

aos docentes sem sala e sem chance de alocação em gabinete compartilhado; em segundo lugar 179 

aos docentes sem sala, mas que rejeitaram alocação em espaço compartilhado; em seguida aos 180 

docentes alocados em espaços compartilhados; logo abaixo aos docentes com gabinete em um 181 

campus e laboratório em outro; logo abaixo aos docentes em gabinete duplo; e como última 182 

prioridade aos docentes alocados em gabinetes individuais. Marcia propôs trazer para a sessão de 183 
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outubro uma normativa que classifique a situação dos gabinetes – como apoio a esta resolução – 184 

categorizando o que está sendo chamado como espaço inadequado. Solicitou que a relatoria 185 

considere as questões interpessoais e possíveis conflitos como ponto da resolução. Considerando 186 

os vários aspectos a serem editados, Rodrigo e Márcia propuseram manter o tema na pauta do 187 

Expediente, sendo acatados. Renato informou que há duas professoras visitantes atualmente sem 188 

gabinete para alocação: uma do Bacharelado em Física, outra da Licenciatura em Filosofia. 189 

Marcia questionou se haveria salas disponíveis com a aplicação da resolução sobre afastamentos; 190 

Renato informou que sim; acrescentou ter consultado um dos docentes em cessão, que 191 

concordou com a alocação provisória da docente do Bacharelado em Física em seu gabinete. 192 

Sobre a docente da Licenciatura em Filosofia, Renato informou que o coordenador do curso 193 

realizou uma chamada; caso nenhum docente se voluntarie para recebe-la, será realizado sorteio 194 

entre as doze vagas disponíveis no campus. Considerando a suspensão da Resolução 02/2018, a 195 

proposta de alocação das duas docentes foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. 196 

Esgotada a pauta, o presidente deu por encerrada a sessão às dezesseis horas e catorze minutos, 197 

da qual eu, Priscila Nakano Arakaki, Secretária Executiva do CCNH, lavrei a presente Ata. 198 
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